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对于乞讨者，城市能否宽容些

星 雨

6 月，深圳罗湖出

台市容环境量化考核

指标。指标规定街头

若出现乞讨流浪人员，

将 扣 除 城 管 考 核 分

数。根据媒体报道，这一规定并无相关

法律法规作为依据。专家则称这一规定

有可能影响到乞讨人员的权利，而流浪

乞讨人员没有任何反抗的能力和手段。

（《南方日报》7月2日）

在《万历十五年》一书中，黄仁宇先

生提出一个新的看法：中国失败的原因

无关道德和个人因素，而是在技术上不

能实现“数目字管理”。当我看到罗湖区

对市容实行精细化管理时，我原本想给

予热烈掌声。然而，街头出现乞丐将对

城管扣分，却也出现在了打分条目中，使

我对这市容环境量化考核指标顿失好

感。可谓是，一颗老鼠屎坏了一锅粥。

《救助管理办法》实施的九年来，我

们看到，乞丐和九年前相比减少了不少，

很多流浪乞讨人员也切实得到了救助。

但到目前为止，流浪乞讨现象仍是令许

多城市很头疼的问题，为此，加强对职业

乞讨人员的管理是必要的。但严禁市内

马路乞讨行为以清除乞丐、劝告市民不

准向职业乞丐出租房屋等规定却是不合

理的，不仅有失厚道，也有违救助精神。

是的，“严禁市内马路乞讨行为”难

以从《救助管理办法》中寻找到法律支

持。《救助管理办法》有四个特点：首先是

自愿，其次是平等，再次是无偿，第四是

开放式管理。通过细致的思想教育和转

化工作，积极劝导甚至护送乞讨者返乡，

是合情合理合法的。但若采取处罚措施

严禁市内马路乞讨行为，却会使救助变

成一种强迫；将这一考核指标转嫁到城

管身上，恐怕又会刺激城管的暴力冲动。

城市管理者应该懂得，即便是西方

发达城市繁华的街头，也会有乞讨人员

长期盘踞，对中国这个发展中国家，“彻

底清理马路乞讨人员”显然是不现实

的。想要“彻底清理马路乞讨人员”，恐

怕唯有通过强制手段“毫不手软”地予以

打压和驱逐。而这样做，恐怕又会回到

收容遣送的老路上去。

人最基本的权利是生存权。再穷困

的人也应该能够有一定的收入来源，这

是构成其生存权必不可少的一部分。而

“严禁市内马路乞讨行为”，则只会让乞

讨人员失去收入来源，没有了活路。“中

国是一辆在城市化道路上奔跑的巴士，

你不能保证所有上车的人都是衣冠楚楚

的绅士。”诚如评论人艾君所言，城市管

理者应慎防“城市洁癖”思维。

有流浪乞讨人员，就一定会影响深

圳的城市形象吗？答案是否定的。如果

当地政府能够保障乞讨人员一定的收入

和生活来源，能够让他们在寒冬感受到

温暖、在夏天感受到清凉，能够让他们在

城市里顺利地生存下去，即便流浪乞讨

人员很多，反而能体现深圳的城市包容

与政府开明——在我看来，“让人民都有

活路”才是一个城市最好的形象。

出现乞讨流浪人员，将扣除城管考

核分数；网友问，谁对政府扣分呢？这恐

怕是需要回答的问题。对于乞讨流浪人

员，能否多征求市民和他们自己的意见

呢？是的，城市应该是以人为本的城市，

城市应该包容乞讨人员。这是塑造政府

形象和城市形象的需要，更是建设和谐

社会的必然要求。

“因为害怕瘦肉精，我们出来比赛

不敢吃肉，导致队员在体能和体质上

明显下降”。

——7月1日，2012世界女排大奖

赛总决赛在浙江宁波落幕，中国女排

以1胜4负的战绩名列第五。在总结

这次比赛时，中国女排主教练俞觉敏

称，球队发挥欠佳与三周未吃肉有密

切关系。

“等了这么多年，终于等到了这一

天”

——理科 674 分，全省 100 名以

内。拿到这样的成绩，家住福建省仙

游县一个自然村的22岁的考生小柯笑

了。 为了这个能上清华北大的高分，

他已经参加了6年高考。北京大学医

学部负责福建招生的老师告诉记者，

凭这个分数，小柯很有希望被录取。

刘义昆

时评S shiping 钱兆成
天价“自拍”与权力的“自说自话”

蹊跷的“四舍五入”

“分数面前，人人平等”，优胜而劣

汰，这是常态。但江苏扬中市的黄晓萌，

却遇到了桩蹊跷事儿——总分 600.4 分

（因政治、历史等课程打折计分，遂有0.4

的尾分），报了当地名校扬中高级中学，

实际录取时，分数被扬中市招办“四舍五

入”记作 600 分，——同样被“四舍五入”

的还有三名初中同学，总成绩分别 599.6

分、599.6 分、599.9 分；再按扬中市招办

“总分相同的情况下，以语数外总分排名

录取”的规定，反倒名落孙山，缴了 3 万

“择校费”，才被录取。（7月2日《扬子晚

报》）

统招生的名额，既然一定，自为稀缺

资源；但既为招生录取，资源分配的唯一

依据，也就应该只能是分数。相关教育

局基础教育处处长吴铁俊日前曾称：

“……按照从高分到低分依次录取……

遇到分数相同的情况，即使人数超过了

原定计划，宁可牺牲掉部分择校计划，也

多招统招生。”虽然顾主任表示这一办法

是在录取名单出来以后才出台的，但孰

为公平，孰为不公平，孰为在以考生分数

为本，孰为在以学校择校费利益为重，一

目了然！“四舍五入”计算总分，同分再以

语数外三科成绩进行排序……基于学校

择校费利益出发的篡改、扭曲“游戏规

则”，“四舍五入”掉的,不独是考分，更是

招录公平！

近日，审计署发布报告称，铁道部在未

按规定公开招标情况下，投资1850万，请张

艺谋拍摄了中国铁路宣传片，未达到预期

效果。有网友为此算账，1850万拍5分钟宣

传片，平均每分钟要花 370 万，每秒钟就要

烧掉6.16万。一业内人士表示，该片大量视

频可以直接采用素材资料，甚至十几万就

可以拿下。（据7月2日《郑州晚报》）

一轮审计风暴之下，总有部门中枪落

马，而这次又是老迈的铁道部中了彩。不

过有所进步的是，这次不是天价烟，也不是

酒，更不是天价吊灯，而是天价宣传片。总

算是由物质层面上升到精神层面。

然而，天价的精神产品并没有达到预

期的宣传效果。首先是审计署发难，审计

署强调称该铁路宣传片未达到预期效果。

而后网友轮番上阵。细心的网友明察秋

毫，见微知著，他们认为这部铁道部宣传片

与张艺谋拍片追求色彩唯美的风格大相径

庭，在 5 分钟的视频中，出现频率最多的便

是各种奔驰着的列车，从早到晚，从北京到

上海，满屏的铁皮。

更为专业的网友表示：“大量延时或高

速摄影，用价值 4 万以下的机器就可以拍

出，画面组合就是镜头堆砌，完全看不出导

演设计。”

1850 万的价格让网友感叹，自然少不

了影视从业人士的专业点评，在北京从事

影视宣传片和纪录片拍摄的导演邵攀表示

该片大量视频可以直接采用素材资料，十

几万就可以拿下。他还认为张艺谋可能仅

是挂个名。

有道是众口铄金，积毁销骨，但冷静下

来，笔者有些担心：如果不是审计署刮起一

场审计风暴，勉强掀起冰山一角，那么天价

宣传片可能依旧能够获得内部认可。只要

铁道部内部人员都对此片赞不绝口，那么无

论宣传片的质量如何，在权力的自说自话之

下，宣传片大可以蒙混过关，哪轮得到这么

多的网友“说三道四”，哪轮得到这么多内部

人士愤而不满呢？即便是千夫所指，铁道部

也有可能任尔东西南北风，我自岿然不动。

5 分钟砸掉 1850 万，如果不是及时刮

起审计风暴，那么又是一起天价的自拍行

为。虽然在新闻中，我们看到诸多网友慷

慨陈词，厉声痛斥，但如果离开了审计，那

么众多网友的问责很有可能被“权力的自

说自话”盖过，成为“沉默的声音”。

接下来需要的是铁道部的回应，面对

来势汹汹的问责，最让人担心的就是充耳

不闻，让热心的网友吃一顿闭门羹。无论

是否存在潜规则，无论是否存在猫腻，无论

张大导演是否只是挂个名，权力都需要打

开天窗说亮话，不能再自说自话了。

7 月 1 日，积极应对人口老龄化

战略研讨会在北京召开。人社部社

会保障研究所所长何平称，建议中

国从2016年实行延长退休年龄的政

策，并每两年延长 1 岁退休年龄，到

2045 年不论男女退休年龄均为 65

岁。有专家表示，提高退休年龄的

目的是为了缓解劳动力总量减少的

速度。（本报今日12版）

之所以延长退休年龄的问题每

次提出就引发焦虑，一个重要原因

是现有的养老保险制度对大部分普

通公众来说并不公平。从这个角度上说，

改革现行养老制度，首先是要解决公平问

题。让企业和企业职工的个人负担减轻，

逐步改革事业单位、机关单位的养老制度，

实现全国基本统一的养老制度，而不是靠

牺牲普通人的利益来缓解养老难题。另

外，随着生育率降低，人均寿命延长，工作

一代需要供养的老年人越来越多。中国人

口老龄化问题已经出现，劳动力的结构性

短缺非常明显。如果等到“人口红利”消耗

殆尽的时候再调整退休年龄，恐怕也为时

已晚。而调整退休年龄其实也治标不治

本，必须改善人口结构，及时调整生育政

策。 银玉芝/文 朱慧卿/图

先解决公平问题再谈延长退休年龄

刘效仁

近日，在厦门理工学院举行的“十佳

励志大学生”评选活动中，90后大学生诠

释了对“励志”的别样理解。材料系大三

女生陈丽珍在演讲中说，“我认为，不是

只有苦情故事才励志，遭遇挫折后仍能

保持积极乐观心态也能有励志的效果。”

机械系大二男生杨雨辰则分享了自己的

创业故事：“创业就像追美女，要胆大心

细脸皮厚，不达目的不罢休。”这个“励志

男”大一时曾被舍友称为魔兽“宅男”、CS

“猛男”和经常迟到早退的“晕男”。大二

时加入了学校“梦想工厂”创业计划，做

过校园代理及土楼学生旅游团项目，办

过“青春快递”公司，被认为“是个典型的

从 反 面 教 材 走 向 鲜 花 掌 声 的 励 志 之

星”。（7月2日《中青报》）

身心健全的人，家境富足的人，拥有

优越学习环境和人脉关系的人，更容易

成才。而在这些人身上所彰显的乐观向

上，矢志不移，巧学乐学以及独特的风

采，同样具有励志效应，是更多人热心追

捧和效仿的对象。正因此，无论是学校、

家庭和出版机构理当为青少年提供更加

丰富多姿的励志人物，不再都是“残贫

苦”，而更多一些让人可近可学的普通角

色和温馨故事，实在是一种理性选择。

所喜的是，厦门理工学院第一届，10 名

“励志十佳”全以家境贫困为背景讲述励

志故事；第二届，10名选手中已有一名选

手不再因贫困背景而获得“励志十佳”荣

誉称号。而在今年的评选活动中，全部

选手已经“脱困”——都不再以贫困为背

景，更多的是谈起自己高考的艰辛岁月

和所追求的大学生活。用一位当了三届

评委的话说，“今天选手们的励志故事，

可以让人一直微笑着看到最后”。

让励志故事
不再都是“残贫苦”

于立生


